
  
 

  

  
  

"ИТАР-ТАСС". Руководитель Главного следственного
управления СК России по г. Москве генерал-майор юстиции
Вадим Яковенко ответил на вопросы ИТАР-ТАСС по ряду
наиболее острых проблем

  

Александр Шашков (ИТАР-ТАСС, Москва)

- Вадим Владимирович, впервые за несколько лет число экстремистских
преступлений в Москве - наверное, одной из самых острых проблем для столицы -
стало сокращаться. Как этого удалось добиться? - Тенденция, действительно,
положительная. Правоохранительным органам удалось преломить ситуацию, сложившуюся в
2010 году. Число зарегистрированных преступлений экстремистской направленности в Москве
за прошедший период 2011 года сократилось в 3 раза, с 87 до 29, несмотря на то, что в первом
полугодии 2010 года наблюдался значительный рост этих преступлений /на 200 проц/.

Во многом положительной динамике способствовало успешное расследование целого ряда
резонансных уголовных дел о совершении тяжких и особо тяжких преступлений экстремистки
настроенными молодежными группами. Причем тщательная и скрупулезная работа по
расследованию таких уголовных дел позволила раскрыть ряд других преступлений.

Буквально на днях будет направлено в суд уголовное дело об убийстве гражданина КНДР,
совершенное в мае 2006 года по мотивам ненависти к лицам неславянской национальности.
Двое обвиняемых в 2008 году были осуждены к пожизненному лишению свободы по
уголовному делу о взрыве на Черкизовском рынке в Москве. На момент совершения
преступления они активно участвовали в деятельности известного военно-спортивного клуба
«СПАС», а приобретенные навыки использовали при совершении преступлений. Один из
обвиняемых, руководитель клуба, лично отбирал людей, способных совершать нападения на
лиц неславянской внешности. Так что следственная работа в этом направлении продолжается.
И не только по линии преступлений против жизни и здоровья. Например, целый ряд
уголовных дел расследуется в связи с размещением в сети Интернет материалов
экстремистского характера. - Москвичи, наверное, наиболее остро воспринимают
факты коррупции в школах и больницах. Недавно Вы сообщили, что за полгода к
ответственности привлечены 10 работников образования, в том числе трое
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директоров школ, один из которых обвиняется в незаконных поборах с родителей
на 28 млн рублей. Выявляются ли факты коррупции в органах здравоохранения? -
Только в первом полугодии московскими следователями были успешно расследованы
уголовные дела о 37 преступлениях, совершенных работниками медицинских учреждений
Москвы. Так, по статье, предусматривающей уголовную ответственность за превышение
должностных полномочий, расследуется уголовное дело в отношении руководства ФГУ
"Федеральное бюро медико-социальной экспертизы", которое заключило госконтракт на
строительство поликлиники с блоком для протезно-ортопедического восстановительного
центра на улице Ивана Сусанина. Как установило следствие, фактически работы были
проведены лишь на 50 миллионов рублей, тогда как сумма контракта превысила 120
миллионов. Тем не менее, несмотря на то, что здание поликлиники было не готово к сдаче,
руководство учреждения подписало фиктивные акты приемки выполненных работ и
выплатило все выделенные из бюджета деньги.

Выявлены и вопиющие, на мой взгляд, факты нарушения закона и врачебной этики. Так, в
марте этого года к уголовной ответственности за получение взятки привлечен и.о. заместителя
главного врача ГКБ № 36 Ираклий Джитава, который потребовал у родственников неизлечимо
больного пенсионера 40 000 рублей за то, чтобы не выписывать пациента и продолжить
лечение, которое могло бы облегчить страдания умирающего. При чем уже в ходе
расследования следователю регулярно поступали анонимные сообщения о коррупционной
деятельности обвиняемого. Сейчас с этими заявлениями по поручению следствия работают
оперативные службы. Кстати, от врачебной деятельности обвиняемый так и не был отстранен
и продолжает работу в должности заведующего хирургическим отделением. Это не
единственный пример из следственной практики, к сожалению. - История с "битцевским
маньяком" переполошила в свое время пол-Москвы. Сейчас он осужден. В январе
сообщалось о серии нападений на женщин на северо-востоке Москвы в районе
"Лосиного острова" преступника с молотком, грабившего женщин. Тогда граждане
даже организовали добровольные патрули. Были ли новые случаи и раскрыты ли
эти нападения?

- Схожих по почерку преступлений в столице больше не совершалось. Проведены сложнейшие
экспертизы. К участию в расследовании были привлечены специалисты Главного управления
криминалистики СК России. Была проведена активация памяти одному из свидетелей. Мы
располагаем точными приметами преступника. Совместно с сотрудниками полиции проверены
на причастность к совершению преступления сотни жителей района. Эта работа будет
продолжаться до тех пор, пока мы не задержим преступника. - И последний, но далеко не
по своей значимости, вопрос - о преступлениях против половой
неприкосновенности несовершеннолетних. Насколько благополучна ситуация в
Москве или жителям города есть за что волноваться? - В целом, это полугодие
характеризуется снижением количества таких преступлений. Тем не менее, их пока
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недопустимо много – 91. И это 80 % от общего числа преступлений, совершенных в
отношении несовершеннолетних. Большую обеспокоенность вызывает то, что все больше
таких преступлений против детей совершается именно близкими родственниками.

На этой неделе будет завершено расследование уголовного дела в отношении семейной пары,
которая разместила ролик с участием 7-летней дочери в сети Интернет. Удалось в кратчайшие
сроки установить квартиру в Зеленограде и задержать отца ребенка. Следствие
инкриминирует обвиняемым совершение преступлений, предусмотренных ст. 132
(насильственные действия сексуального характера) и 242.1 УК РФ (изготовление и оборот
материалов с порнографическим изображениями несовершеннолетних). На востоке Москвы
привлечен к уголовной ответственности специалист в области компьютерных технологий,
совершивший семь эпизодов преступлений в отношении 6-летней крестной дочери. К
сожалению, этот список можно продолжить.

При расследовании таких дел зачастую следствие сталкивается с откровенным
противодействием со стороны обвиняемых и их представителей, чиновников, средств
массовой информации. Мне как следователю непонятна практика различных альтернативных
расследований, проводимых кем угодно, когда, например, в эфире федеральных каналов,
ведущих печатных изданий дается негативная оценка действиям потерпевших
несовершеннолетних, либо следствие обвиняют в предвзятости до завершения всех
следственных действий.

При этом аппелируют к мнениям экспертов, которые не привлекались к расследованию и не
владеют достоверной и полной информацией об обстоятельствах преступления. Возникает
вопрос - это на пользу или во вред тем, кто и так перенес огромную эмоциональную, а в ряде
случаев и физическую травму? Способствует ли это формированию правильных нравственных
ориентиров в обществе? Следствие призвано законом от имени государства защищать права и
законные интересы граждан и нацелено на установление истины по делу. На практике
получается, что давление на следователя оказывается со всех сторон, и в ряде случаев
умышленно и небескорыстно. - О каких, например, случаях идет речь?

- По уголовному делу в отношении преподавателя фортепиано музыкальной школы при
Московской государственной консерватории им. П.И. Чайковского следствие было вынуждено
применить меры государственной защиты к обеим девочкам, пострадавшим от его действий, и
свидетелю. Давление оказывалось и со стороны сотрудников консерватории, и чиновников
курирующего ведомства, и адвокатов, и авторитетных СМИ. На мой взгляд, никакие заслуги
не должны служить оправданием нарушения половой неприкосновенности детей. Собранные
доказательства, в том числе заключения сотрудников ведущих государственных экспертных
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учреждений подтвердили вину обвиняемого. Кроме того, к нам обратилась еще одна
потерпевшая, жительница Англии, которая сообщила о том, что в 1985-1987 гг она проходила
обучение у этого преподавателя и тоже подверглась сексуальным домогательствам с его
стороны. В ближайшее время мы завершим расследование.

02 Августа 2011
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